

Notes de lecture



Vaincre en mer au XXI^e siècle

Thibault Lavernhe et François- Olivier

Corman

Éditions Equateurs, février 2023, 621 p., 31 €

Préfacé par l'amiral Pierre Vandier, chef d'état-major de la marine, l'ouvrage des commandants Lavernhe et Corman est, pour les marins d'aujourd'hui et de demain, une balise essentielle. Le titre en est le meilleur résumé : ce livre est une réflexion approfondie sur les chemins de la victoire, en mer, au XXI^e siècle.



S'appuyant sur l'Histoire pour ancrer leur étude de la tactique navale, en rappeler quelques principes stables et en souligner les ruptures portées par chaque époque, les auteurs emmènent le lecteur dans une visite détaillée de tous les aspects de la tactique générale et de la tactique des forces navales. Ils en précisent les principes et les procédés et en décrivent les tendances dans notre monde en

constante évolution. Dans leur analyse des conditions de la victoire, ils n'oublient ni la nécessité de la doctrine et de l'entraînement, ni surtout l'influence du commandement, rappelant ainsi qu'*in fine*, « c'est l'âme qui gagne les batailles ». Cette œuvre ne se lit pas nécessairement d'une traite. Elle est une référence à laquelle il convient de revenir en fonction des responsabilités que l'on exerce, de l'environnement physique et technologique dans lequel on se trouve et de la situation stratégique globale du moment. C'est un ouvrage très complet, attendu depuis longtemps et chaque officier opérant en mer, en temps de paix, de crise ou, bien sûr, de guerre, devrait s'en imprégner afin de mieux comprendre et maîtriser son action « pour le succès des armes de la France ». Ce livre rendu très accessible par les nombreux exemples qu'il propose est un compagnon précieux et efficace pour les marins d'aujourd'hui et de demain.

■ Bruno Nielly



DSI hors série n° 85 La guerre de haute intensité, août 2022

Dirigée par Joseph Henrotin, DSI s'est imposée depuis plus de deux décennies comme une revue de référence en matière d'armements et de géostratégie. Outre un interview du CEMA, ce numéro hors série consacré à la guerre de haute intensité comporte des articles de chercheurs universitaires mais aussi de militaires en activité ou



d'anciens militaires. Parmi ceux-ci trois brutins : le VAE 2 Pascal Aousseur (C7166), Directeur de la Fondation méditerranéenne d'études stratégiques, le CV Thibaud Lavernhe (D3003) avec le CF Corman de l'EMM et le CV (H) Max Moulin (C2214).

La rédaction



Pour qui sonne la gloire

Gilles Malvaux

Éditions Equateurs. Avril 2022. 365 p. 20 €

Avec *Pour qui sonne la gloire*, Gilles Malvaux (École navale promotion 2003) nous livre un premier essai brillant sur le thème rare des rapports de la France avec la gloire. Pour lui, « la France est le pays de la gloire, et celle des armes ». La gloire était une évidence, elle devient une incongruité. Doit-elle pour cette raison tirer sa révérence ? Ces trois thèmes sont illustrés par de nombreuses références, tant à l'histoire de France qu'à la littérature française. La marine y est souvent évoquée, avec – on le sent – une certaine connivence d'esprit, la gloire des armes n'étant pas réservée à nos amis terriens.

Après la gloire réservée à Dieu et l'âge des cathédrales, il nous présente la sécularisation progressive du concept : l'on passe insensiblement à la gloire pour le chef, c'est le règne de l'État, à la gloire pour tous et l'âge de la nation.

Pour lui le dernier véritable jour de gloire est le 14 juillet 1919, défilé de la victoire. Après la

seconde guerre mondiale, avec la guerre post-héroïque et le désenchantement du monde, la gloire des armes de la France a disparu, à tout le moins dans les discours officiels et est remplacé par le concept de « succès des armes de la France », moins ostentatoire.

Il n'en demeure pas moins que la gloire reste présente au cœur de notre patrimoine historique et littéraire - les deux étant intimement liés - et qu'elle

constitue le socle des forces morales indispensables à nos lendemains.

Les derniers mots du livre résument cela fort bien : « La gloire est le sel de la nation française. Ajoutez-en un peu à son histoire, beaucoup à sa mémoire, laissez agir les années, et la somme de pierres est une cathédrale qui traverse les siècles. »

En ces temps parfois désenchantés, à lire absolument.

■ Jean-Loup Velut

